



## Compte-rendu de l'Assemblée Générale Ordinaire du 4 février 2020

L'Assemblée Générale Ordinaire 2020 d'Armorhistel s'est tenue le mardi 4 février dans l'amphithéâtre LCL Yannick THEVENIN de l'Espace Ferrié - Musée des Transmissions - à Cesson Sévigné.

Les adhérents étaient accueillis par le CNE Ariane PINAULDT, Conservateur du Musée des Transmissions, qui a souhaité la bienvenue aux participants à cette Assemblée Générale et remercié au passage Armorhistel pour sa contribution aux activités du Musée et particulièrement à l'exposition temporaire en cours « Allo au large ». La participation était de 61 personnes physiques présentes ou représentées, et 9 voix de personnes morales représentées, le quorum était donc largement atteint.

Le Président Jean URBAN remercie tous les participants pour leur engagement avant de passer à la partie formelle de l'AG.

### **L'Assemblée Générale**

Elle se déroule conformément à l'ordre du jour transmis aux adhérents.

Rapport moral et activités 2019

Rapport financier 2019

Perspectives et orientations 2020

Proposition de budget 2020

Approbation du rapport moral 2019, du rapport financier 2019 et du budget 2020

Résultats du concours photo

Questions diverses

### **1. Rapports d'activités 2019**

#### **1.1. Rapport moral**

Le Président Jean URBAN présente au nom du Conseil d'Administration (CA) les activités les plus marquantes de 2019. Il rappelle la composition du CA : il n'y a pas de renouvellement cette année, mais le représentant d'Orange est maintenant Jean-Luc GODARD, malheureusement empêché aujourd'hui, succédant à Hervé TEXIER qui reste cependant au CA comme membre associé.

#### Les expositions

Armorhistel a participé au Village des Sciences 2019 (en coopération avec l'A3C7 et l'ACHDR qui prêtait du matériel) avec un stand présentant la transmission et le traitement du son à travers l'histoire, intitulé « Ainsi sont les sons ».

L'exposition « Allo au large » au Musée Ferrié, sur la mer et les télécoms, a été inaugurée le 22 octobre 2019 et est le résultat d'un travail important avec un fort investissement d'Armorhistel. Prévue pour durer jusqu'en octobre 2020, elle explore trois thèmes : réseaux (radio, câbles, satellites), communications maritimes civiles, communications militaires et sécurité. Les deux premiers thèmes ont été traités par Armorhistel.

### Conférences

Deux conférences ont été organisées. La première, le 2 avril à l'Espace Ferrié, traitait de la télémédecine et de ses enjeux pour demain. Elle était présentée par Emmanuel CORDONNIER, Directeur e-santé à B<>com.

L'autre conférence, le 13 novembre, également à l'Espace Ferrié, était présentée par Sylvie JUMPERTZ, d'Orange, et traitait des aspects services de la 5G.

Ces conférences ont été des succès.

### Table Ronde

Une Table Ronde sur la commutation et les réseaux numériques était organisée à Lannion (dans les locaux de Nokia) par Philippe DUPUIS d'Armorhistel et par une association de retraités d'Alcatel. Elle a permis des débats et échanges autour du développement de l'écosystème numérique breton de 1960 à 2015 ; Armorhistel animait un des débats.

### Publications

Trois publications ont pu être effectuées. Pierre ARCANGELI a contribué aux Cahiers de la FNARH avec un article sur la « source K », épisode de la Résistance dans les PTT. Deux autres publications ont été mises en ligne sur le site d'Armorhistel : « Ecosystème, commutation et réseaux numériques en Bretagne (1962-2015) » par Philippe DUPUIS, et « Histoire de Transpac » par Guy PICHON.

### Patrimoine

Une opération d'optimisation du patrimoine a fait l'objet d'une journée en juin. Il s'agissait de tri, de classement et d'initialisation dans GPAT. Notre patrimoine s'est enrichi de quelques objets.

### Sorties

Comme les années précédentes, deux « escapades » ont été organisées. Un groupe de 20 participants a visité les Floralies de Nantes au Parc de la Beaujoire (organisées tous les cinq ans seulement) le 15 mai. Et le 20 novembre, une « sortie découverte » sur la Côte d'Émeraude a permis à 30 participants de visiter les installation du barrage de la Rance et le Musée des Terre-Neuvas à Saint Malo.

### Vie de l'association

Au cours de l'année 2019, Armorhistel a tenu une Assemblée Générale ordinaire et six Conseils d'Administration. Une réflexion a été menée sur la mise en œuvre des groupes « mémoire » et « patrimoine » (v. plus loin).

Armorhistel entretient des liens étroits avec les associations ACHDR, A3C7, AAMTAT, AMEBB et la Ville de Cesson. Un nouveau partenariat a été instauré, avec « Le temps des sciences » de Saint Briec.

Avec l'Espace Ferrié, les relations se sont renforcées grâce à la mise en œuvre de l'expo temporaire. Un comité de direction piloté par le Musée et associant l'AAMTAT et Armorhistel a été mis en place au dernier trimestre.

Armorhistel est adhérente au Pool.

Armorhistel a des relations soutenues avec la FNARH : participations de deux représentants au CA, publications...

Le concours photos 2019 a été lancé.

Fin 2019, l'association compte 94 adhérents personnes physiques (4 nouveaux adhérents cette année) et 6 personnes morales. Elle tient des réunions mensuelles de son CA, édite un Bulletin trimestriel et maintient un site web.

## **1.2. Rapport financier**

Le trésorier d'Armorhistel, Robert LESAIGE, présente le détail des recettes et des dépenses faites en 2019, puis le bilan financier de l'année et enfin la situation financière de l'association au 31 décembre 2019.

Les recettes 2019 s'établissent à 12323,60€, pour un prévisionnel de 11700€.

Les dépenses 2019 sont de 11977,06€ pour un prévisionnel de 11250€.

Le bilan de l'exercice est excédentaire de 346,52€, par rapport à un budget prévisionnel excédentaire de 450€. Il n'inclut pas un poste de 400€ en recettes comme en dépenses, représentant la contribution indirecte de la Ville de Cesson Sévigné.

La situation des comptes marque une légère augmentation de la trésorerie (346,52€). La situation financière de l'association est saine, elle dispose de réserves dépassant deux ans de fonctionnement, ce qui lui permettra le montage de projets sans nécessité d'augmentation des cotisations des membres.

## **2. Perspectives et actions 2020**

### **2.1. Sorties**

Une sortie à Nantes est programmée le 13 mai : visite des « Machines de l'île » et balade sur l'Erdre « L'Erdre et ses châteaux ».

### **2.2. Conférences**

Une conférence est en cours de finalisation pour le premier trimestre : présentation par une startup d'une technologie de surveillance maritime permettant de traquer « les voyous de la mer ». Pour le deuxième semestre, le thème et la conférence restent à définir.

### **2.3. Table Ronde**

Une Table Ronde autour de l'histoire de Transpac et du développement des nouvelles technologies à Rennes est en réflexion.

### **2.4. Expositions**

On cherche à valoriser l'exposition « Allo au large » par une déclinaison à l'extérieur de Rennes. Les dates et lieux sont à déterminer.

Par ailleurs, la possibilité de participer au Village des Sciences 2020 reste à définir et est en cours de réflexion.

## **2.5. Partenariats**

Une action est en cours avec l'Université de Rennes 1 dans le cadre de la structure PATSTEC. Nous prêtons un Minitel de l'expérimentation Saint-Malo pour une exposition « Prototypes : de l'expérimentation à l'innovation » qui se tiendra du 17 mars au 26 avril au Musée des Arts et Métiers à Paris.

## **2.6. Groupes « Mémoire » et « Patrimoine »**

### Objectifs

La création de ces groupes de travail a pour but :

- de disposer de deux structures de réflexion et d'animation de nos deux domaines de prédilection, le patrimoine et l'histoire,
- d'ouvrir davantage les activités de l'association aux adhérents,
- de renouer avec les « fondamentaux » d'Armorhistel.

Ces groupes ont pour pilotes Jean-Yves MERRIEN pour la mémoire et Jean-Pierre SERRE pour le patrimoine.

### Groupe Mémoire

Nous disposons d'un volume important d'information dans nos armoires :

- revues, catalogues et documents d'expositions, actes de colloques,
- études de faisabilité, d'opinion,, d'évaluation (fonds TMO), enquêtes, articles de presse,
- fonds d'archives (vidéocommunications),
- documents audiovisuels (vidéos, photos, diapositives, témoignages...),

Et il y a aussi ce qui est dans notre mémoire à tous.

Les actions suivantes sont proposées :

- rassembler les suggestions de thèmes à traiter, articles, et contribuer au Wiki
- rendre accessible notre documentation textuelle et audiovisuelle existante,
- enrichir ces archives en recueillant la mémoire vivante, prolonger les « témoignages » d'André RENAULT,
- collecter les images du « petit patrimoine » de La Poste et France Telecom en Bretagne, intéresser un étudiant à l'étude de l'écosystème numérique breton et trouver un financement.

Le mode de fonctionnement prévu est le suivant :

- une organisation flexible par nature,
- création d'un groupe de travail pour l'inscription des documents dans GPAT, travail d'une demi-journée, objectif fin juin,
- création d'un groupe de travail pour la numérisation et l'accès au fonds. Définition des objectifs et des moyens (outils, partenaires, financement), objectif fin juin,
- réunions du groupe salle du 4<sup>e</sup> étage de l'Espace Ferrié.

### Groupe Patrimoine

La patrimoine d'Armorhistel est composé d'objets :

- équipements techniques (plus de 1500 sont répertoriés dans la base GPAT),
- documents papier (livres, notices, revues...),
- documents audiovisuels (vidéos, photos, diapositives).

Le patrimoine d'Armorhistel inclut aussi notre mémoire à tous...

Les cinq actions suivantes sont proposées :

1. identifier les objets majeurs de notre patrimoine (critères possibles : rareté, intérêt historique, valeur financière),
2. réfléchir aux actions possibles pour son enrichissement (dons, achats...),
3. procéder à des opérations d'optimisation par du déstockage (objets en plusieurs exemplaires, objets sans intérêt ...),
4. inventorier la documentation (travail de recensement devant déboucher sur une sélection),
5. accroître la visibilité du patrimoine (articles, expos virtuelles).

Le travail s'organisera comme suit :

- travail en salle de réunion et sur les lieux de stockage du patrimoine,
- actions d'une demi-journée, éventuellement une journée, renouvelables,
- travaux le mardi ou le jeudi, salle de réunion du 4e étage de l'Espace Ferrié, pièce 204 de l'ETRS, ou hangar n°6.

Ces actions seront aussi des moments de convivialité.

### Constitution des groupes

Un appel à volontaires est lancé sous la forme d'un questionnaire remis à l'accueil de l'Assemblée Générale : les adhérents sont invités à manifester leur intérêt pour participer aux différentes actions proposées par les groupes. Tant les compétences mises en jeu que le niveau d'implication souhaité peuvent varier selon les souhaits de chacun. Ce mode de fonctionnement est mis en œuvre pour un an.

Les questionnaires rendus seront transmis au CA pour analyse.

## **3. Budget 2020**

### **3.1. Proposition de budget 2020**

Eu égard à la bonne santé financière de l'association, le trésorier propose un maintien des cotisations au même niveau que les années passées. Cependant, la perspective d'une réduction de plus en plus sévère des financements FNARH suggère de prévoir dès maintenant une réduction de dépenses par rapport à leur niveau des années précédentes.

Le budget prévisionnel est présenté en détail. Il comporte un déficit de 838€ sur 9988€ de dépenses prévisionnelles. Comme pour l'exercice 2019, il n'inclut pas un poste de 400€ en recettes comme en dépenses, représentant la contribution indirecte de la Ville de Cesson Sévigné.

### **3.2. Cotisations 2020**

- **Personnes Morales**
  - Membre actif : 200 €
  - Membre bienfaiteur : > 250 €
- **Personnes Physiques**
  - Adhésion individuelle 25 €
  - Adhésion couple 40 €
  - Membre bienfaiteur > 30 €

#### 4. Approbation des résolutions soumises à l'Assemblée

1. L'Assemblée Générale, après avoir entendu le rapport moral d'activités de l'année 2019, l'approuve.

*Cette résolution est adoptée à l'unanimité.*

2. L'Assemblée Générale, après avoir entendu le rapport financier de l'année 2019, en approuve les termes, l'affectation du résultat en report à nouveau, et donne quitus de la gestion aux membres du conseil d'administration au titre de l'exercice écoulé.

*Cette résolution est adoptée à l'unanimité.*

3. L'Assemblée Générale, après avoir entendu le rapport d'orientation pour l'année 2020, l'approuve.

*Cette résolution est adoptée à l'unanimité.*

4. L'Assemblée Générale approuve le montant proposé pour les cotisations relatives à l'exercice 2020, à savoir :

Personnes morales :	
Membres actifs :	200 €
Membres bienfaiteurs :	>250 €
Personnes physiques :	
Adhésion individuelle :	25 €
Adhésion couple :	40 €
Membres bienfaiteurs :	>30 €

*Cette résolution est adoptée à l'unanimité.*

5. L'Assemblée Générale, après avoir entendu la présentation du budget prévisionnel pour l'année 2020, l'approuve.

*Cette résolution est adoptée à l'unanimité*

#### 5. Questions diverses

À une question demandant s'il est prévu d'effectuer des réparations sur les matériels du patrimoine, le Président répond qu'en principe cela est prévu, mais qu'il y a lieu d'être prudent car il s'agit là de restauration, qui devra donc obéir à des règles plus strictes qu'une simple réparation. On n'est pas encore en mesure d'en préciser les modalités.

#### 6. Concours photo

On présente les résultats du concours photo. Rappelons que le concours porte sur les traces laissées sur le domaine public par les opérateurs de télécommunications en France et à l'étranger. Vingt photos ont été reçues, venant de 9 participants (dont 3 d'Orange ou ex France telecom).

Le 1er prix est attribué à Patrice GUYOT pour une image du bureau de poste de Saint-Lunaire orné d'une déco Odorico.

Le 2<sup>e</sup> prix est attribué à Hervé TEXIER pour une scène de vente de billets pour la « Route du rock » à Saint-Malo, qui comporte un Minitel.

Le 3<sup>e</sup> prix est attribué à Christian DROUYNOT pour l'image d'un ancien bureau de poste à Valbonne, transformé en bistrot mais qui arbore toujours son enseigne « télégraphe, poste, téléphone ».

Le 4<sup>e</sup> prix est attribué à Thérèse CAMPION, salariée d'Orange, pour l'image d'un poste mural à cadran toujours en service à côté du logo Orange dans un central à Saint-Lo.

Les nominés sont félicités et leur prix leur est remis. Un nouveau concours 2020 va être lancé très prochainement.

En conclusion, le Président remercie l'ensemble des personnes présentes pour leur participation et le Musée pour son accueil. Il convie les participants à visionner le film « Saga des câbles sous-marins » et à se retrouver ensuite autour du « pot de l'amitié » qui leur est proposé dans le hall de l'Espace Ferrié.

---

Rédigé par **Dominique NASSE**  
(Secrétaire)

Validé par **Jean URBAN**  
(Président)